
 

 

 
 

PROTOKOLL DER ORDENTLICHEN GENERALVERSAMMLUNG 
DES AGVS-FREIBURG, 

MITTWOCH 11 MAI 2022, UM 16.00 UHR, 
RESTAURANT SENSLERHOF, ST. ANTONI 

 

Anwesend:  68 Mitglieder und Gäste                   

Entschuldigt:  56 Mitglieder und Gäste                                                         

Präsidium:  Herr Georges Bovet 

_______________________________________________________________________ 
 
Herr Bovet, Präsident AGVS-FR, eröffnet die Versammlung, begrüsst die Mitglieder, bedankt 
sich für ihre Anwesenheit und heisst sie willkommen. Speziell begrüsst werden: 
 

Die Herren Adrian Brügger, Vizepräsident des Grossen Rats, Marc Rossier, Direktor des ASS 
Freiburg, Pierre-Daniel Senn, Vizepräsident AGVS-CH und Präsident der Sektion NE, Arnold 
Schöpfer, Ausbildungsleiter AGVS-CH,  Fabrice Prieto, Kundenberater AGVS-CH, Laurent 
Liard, Ehrenpräsident AGVS-FR, Frau Annick Simonon von der Pensionskasse PK Mobil, die 
Herren Bruno Schwander, Präsident der Sektion Sense-See, Patrick Schwaller, Präsident der 
Lehraufsichtskommission, Christophe Nydegger, Dienstchef des Amts für Berufsbildung, 
Giorgio Feitknecht, CEO ESA, Dos Santos Casimiro und Jean-Noël Schleppy, Vertreter von 
ESA, Jacques Schorderet, von der Cembra Money Bank, Alain Stebler, von Allianz Suisse, 
Bastien Nussbaum von der Firma Motorex. 
 
Die Kursleiter von Freiburg und Bulle, die Kursleiter der überbetrieblichen Kurse sowie die frisch 
Diplomierten, werden am Schluss der Versammlung hinzukommen. 
 
Diverse Personen haben sich entschuldigt, sie nehmen bereits andere Verpflichtungen wahr.  
 
Es wird eine Schweigeminute für die im Laufe des Jahres verstorbenen Personen abgehalten. 
 
Zwei Stimmenzähler werden ernannt: die Herren Christophe Prétet und Michaël Bovet 
 

Stimmberechtigt sind: 33 Mitglieder 
 
Es werden keine Änderungen der Traktandenliste beantragt. 
 
Der Präsident erklärt die GV als eröffnet. 
 
 
1. PROTOKOLL DER GENERALVERSAMMLUNG VOM 9. SEPTEMBER 2021 AUF DEM 

KORRESPONDENZWEG  

Das Protokoll gibt keinen Anlass zu Bemerkungen; es wird einstimmig und mit Dank 
angenommen. 

 
2. BERICHTE 

2.1 Bericht des Präsidenten AGVS-FR 

 Der Präsident liest seinen Bericht vor, die deutsche Fassung wird projiziert. Dieser 
Bericht ist beim Sekretariat verfügbar. 
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2.2 Bericht des Präsidenten der Lehraufsichtskommission 

Herr Schwaller verliest seinen Bericht. Die deutsche Fassung wird ebenfalls per 
Beamer eingeblendet. Dieser Bericht ist zudem beim Sekretariat erhältlich. 
 

  Keine Frage zu diesen Berichten. 
 

   
3. JAHRESRECHNUNG 2021 / BUDGET 2022 

 3.1 Jahresrechnung 2021 AGVS-FR  

Jahresrechnung: R. Julmy präsentiert die Erfolgsrechnung sowie die Bilanz des 
Rechnungsjahres 2021 des AGVS-FR. Er erläutert die wichtigsten Punkte der 
Jahresrechnung, die als gesund bezeichnet werden kann. Die Erträge aus den 
Vorbereitungskursen für die Berufsprüfung sind gestiegen. Der Anstieg der 
Sekretariatskosten ist auf die Durchführung der Generalversammlungen auf dem 
Korrespondenzweg zurückzuführen. Es wurden eine Rückvergütung an die 
Sektion Sense-See sowie eine Mittelzuweisung im Umfang von CHF 100'000 an 
den Verband der überbetrieblichen Kurse geleistet.  
Fazit: Es gibt mehr flüssige Mittel. Der FAV kommt für die Negativzinsen auf. Der 
Gewinn nach Steuern beträgt CHF 6'410.18.  
 
Es werden hierzu keine Fragen gestellt. 

 
3.2 Bericht der Rechnungsprüfer 2021 

Im Namen der Revisoren liest Frau Piccand den Revisionsbericht des AGVS-FR 
vor; sie schlägt vor, die Jahresrechnung anzunehmen und den betreffenden 
Gremien Entlastung zu erteilen.  

 
3.3 Annahme der Jahresrechnung end Entlastung des Vorstands 

Die Jahresrechnung wird einstimmig angenommen und dem Vorstand, dem 
Kassier und den Revisoren wird Entlastung erteilt. 

Der Präsident bedankt sich bei den Revisoren.  

3.4 Budget 2022 

Herr Julmy präsentiert das Budget 2022, welches dem von 2021 sehr ähnlich ist. 
Der prognostizierte Gewinn beträgt CHF 7'225.   
 

3.5 Annahme des Budgets 2022 

  Das Budget 2022 wird einstimmig angenommen.  
 
4. MITGLIEDERBEITRÄGE 

 
 4.1  Annahme des Mitgliederbeitrags 2022 

Aufgrund der guten finanziellen Lage des Verbands, belässt die GV die Beiträge 
2022 bei CHF 250.-. 
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5. STATUTARISCHE WAHLEN 
 

 5.1 Wahl der Rechnungsprüfer   

 Der Vorstand schlägt die Kandidatur von Claude Schorderet von der Garage S.R. 
automobiles in Romont als stellvertretender Rechnungsprüfer vor. 

 Es gibt keinen anderen Vorschlag. Die Rechnungsprüfer 2023 sind:  

 Bertrand Savoy   :  1. Rechnungsprüfer 
  Jérôme Gavillet  : 2. Rechnungsprüfer 
  Claude Schorderet :  stellvertretender Rechnungsprüfer 

 
 

Die Rechnungsprüfer werden per Akklamation bestätigt. 
 
 
6. MUTATIONEN  

 6.1 Eintritte 

  Es wurden seit der letzten GV als neue Mitglieder aufgenommen: 
 

• Die Fondation Prof-In, Courtepin 

• SuperFast Motors SA, Bulle 

• Garage Yerly et Fils Sàrl, Essert 
 

  Der Präsident wünscht die neuen AGVS-FR Mitglieder willkommen. 
 
  
 6.2 Austritte 

 

Es haben seit der letzten GV ihren Austritt bekanntgegeben: 

 SG Automobiles, Corminboeuf  
 AMAG, Givisiez  
 Garage G, Davet, Villars-sur-Glâne  
 Garage Richard Haymoz, Wünnewil 
 Garage Michel Collaud SA, Givisiez 
 
 
7. VERSCHIEDENES 

 Georges Bovet erinnert an die Möglichkeit der Nutzung von Swissbiling, damit 
Rechnungen gewisser Kunden nicht unbezahlt bleiben. Mehrere Mitglieder nutzen 
dieses Angebot bereits. 

 Er informiert zudem über die Einrichtung einer BAZ-Branchenlösung. Bei Interesse solle 
man sich an den AGVS-CH wenden. 

Herr J.-M. Longchamp findet, dass neue Mitglieder bei der GV anwesend sein sollten, 
um sich kurz vorzustellen.  

Es gibt keine weiteren Wortmeldungen. Der Präsident übergibt jetzt das Wort an Herrn 
Benoît Marchon, ÜK-Präsident, für die GV AGVS-Ausbildung.   
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PROTOKOLL DER ORDENTLICHEN GENERALVERSAMMLUNG 
DER ÜBERBETRIEBLICHE KURSE DES AGVS- FREIBURG, 

MITTWOCH 11 MAI 2022 UM 17.30 UHR, 
IM RESTAURANT SENSLERHOF, ST. ANTONI 

Herr B. Marchon, Präsident des Verbands ÜK AGVS-FR, eröffnet die ordentliche 
Generalversammlung, dankt den Mitgliedern für ihre Anwesenheit und heisst alle herzlich 
willkommen. 
 

1. P 1. PROTOKOLL DER GENERALVERSAMMLUNG VOM 9. SEPTEMBER 2021 
AUF DEM KORRESPONDENZWEG 

Das Protokoll gibt keinen Anlass zu Bemerkungen; es wird einstimmig und mit Dank 
angenommen. 

 

2. BERICHT DES PRÄSIDENTEN DER ÜK AGVS-FR 

Der Präsident liest seinen Bericht vor, die deutsche Fassung wird projiziert. Der 
Bericht ist beim Sekretariat verfügbar.  

 

3. JAHRESRECHNUNG 2020-2021 

3.1 Jahresrechnung ÜK AGVS-FR 2020-21 

Reto Julmy präsentiert die Jahresrechnung und erläutert einige Punkte. Aufgrund der 
Abstimmung über die Steuerreform STAF werden dem Verband CHF 300'000 
zugewiesen, die in Form von Zuschüssen an die Lehrbetriebe zurückerstattet werden 
müssen. Für 2022 werden diese Zuschüsse von den Rechnungen abgezogen. CHF 
135'000 werden dem Reservefonds zugewiesen. Der Gewinn beläuft sich auf CHF 
8'623.74. 

Dank der umsichtigen Führung durch den Vorstand belaufen sich die Reserven auf 
CHF 1'272'485.36. Ein Betrag, der grösstenteils für die Einrichtung der 
Räumlichkeiten des ÜK AGVS-FR im ÜK-Campus in Villaz-St-Pierre eingesetzt wird. 

3.2 Bericht der Rechnungsprüfer  
 

Im Namen der Revisoren liest Frau Piccand den Revisionsbericht des AGVS-FR vor; 
sie schlägt vor, die Jahresrechnung anzunehmen und den betreffenden Gremien 
Entlastung zu erteilen.  
 

3.3 Annahme der Jahresrechnung und Entlastung des Vorstands 
 
Die Jahresrechnung wird einstimmig angenommen und dem Kassier, dem Vorstand 
sowie den Revisoren Entlastung erteilt.  

Der Präsident dankt dem Kassier und den Revisoren. 
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4. PROJEKT CAMPUS ÜK IN VILLAZ-ST-PIERRE: INVESTITIONEN 

Herr Marchon beschreibt ausführlich die Einrichtungen, welche geplant und bei 
Baubeginn miteinbezogen werden müssen. Es handelt sich dabei um:  

• Prüfpiste mit Grube für LKWs, die auch für leichte Fahrzeuge genutzt werden soll, 
im Umfang von CHF 290'000. Diese Piste muss in die Bodenplatte betoniert 
werden. Es handelt sich hierbei um die grösste Investition. 

• Zwei elektrische Hebevorrichtungen: eine für die LKW-Werkstatt sowie ein 
kleineres Modell für die Werkstatt, in der das Material (Motoren, Getriebe usw.) 
aufgearbeitet wird. Das entspricht einem Betrag von CHF 87'200.  

• Ein kleiner Scherenlift, der in die Bodenplatte versenkt werden muss, für CHF 
10'400. 

• Verschiedene elektrische Verteilerkästen, die in den Werkstätten angebracht 
werden, im Umfang von CHF 8'500. Es wird derzeit diskutiert, ob dieser Posten 
in das Baubudget des Campus aufgenommen werden kann. 

Die erwähnten Investitionen belaufen sich auf rund CHF 400'000. Insgesamt wird die 
Ausstattung der Räumlichkeiten in Villaz-St-Pierre Investitionen von rund CHF 1 Million 
erfordern. 

Die VKBZ hat CHF 84'000'000 in das neue Bildungszentrum investiert. Die 
Inneneinrichtung wird von den Verbänden getragen. 

Herr Christophe Nydegger liefert einige Erläuterungen zum neuen Ausbildungszentrum. 
Das Ziel der VKBZ ist es, die Gebäude zu bauen, die der Grundbildung dienen. Zwischen 
2017 und 2019 war es unmöglich im Grossraum Freiburg ein geeignetes Grundstück zu 
finden. Das Suchgebiet wurde daraufhin ausgedehnt und ein Studienauftrag wurde 
erteilt. Die Übergabe der neuen Räumlichkeiten ist für den Beginn des Schuljahres 2024 
geplant.  

Die Investition wird einstimmig angenommen. 

5. VERSCHIEDENES 

In diesem Jahr hat ein einziger Kandidat die Prüfung zum Automobildiagnostiker mit 
eidgenössischem Fachausweis bestanden. Es handelt sich um Herrn Yohann Amey. 

Herr Marchon gratuliert Florent Lacilla zu seinem Erfolg beim Euro Cup im März 2022. 
Er wird an den WorldSkills teilnehmen.  

Zusätzlich zur Plakette, die anlässlich des 80-jährigen Jubiläums des AGVS-FR 
herausgegeben wurde, wird ihnen ein Geschenk überreicht. 

Der Präsident des Verbands ÜK AGVS-FR übergibt das Wort wiederum an den 
Präsidenten von AGVS-FR zur Fortsetzung des Programms. 
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Der Präsident des AGVS übergibt das Wort an Herrn Alain Stebler von Allianz 
Suisse 

Herr Stebler bedankt sich für die Einladung. Er stellt tuttobene, die 
Motorfahrzeugversicherung des AGVS, vor. Sie ist ein Instrument zur Stärkung der 
Kundenbindung in den AGVS-Garagen mit attraktiven Konditionen. 

Eine Offerte kann über den folgenden Link eingeholt werden: https://secure-
portal.allianz.ch/partnergarage/#/fastquote/SGdHMoA1L-bXv7YwlmWW0g/startover  

 Der Präsident bedankt sich bei ihm. 

 
Der Präsident erteilt das Wort an Herrn Adrian Bruegger, Vizepräsident des 
Freiburger Grossen Rats 
 
Er überbringt dem AGVS und seinen Mitgliedern die besten Wünsche des Grossen Rats. 

 
Der Präsident reicht das Wort an Herrn Pierre-Daniel Senn, Vizepräsident AGVS-
CH, weiter 
 
Herr Senn bedankt sich für die Einladung. 

Er weist darauf hin, dass er nicht nur Vizepräsident des AGVS-CH, sondern auch 
Garagenbetreiber in Neuenburg, La Chaux-de-Fonds und Yverdon ist. Der neue 
Präsident des AGVS, Herr Thomas Hurter, ist Nationalrat, was es ermöglicht, Kontakte 
auf einer bisher nicht gekannten Ebene zu pflegen. Seine Funktion zwang den 
Zentralvorstand, sich neu aufzustellen. Die Aufgaben wurden unter den verschiedenen 
Vorstandsmitgliedern aufgeteilt. 

Die Automobilbranche hat mit der Ablehnung des CO2-Gesetzes bei der Abstimmung 
einen Sieg errungen. Der Bundesrat bereitet eine neue Verordnung vor, deren Entwurf 
in den nächsten Wochen veröffentlicht werden soll. Der AGVS wird dies aufmerksam 
beobachten. 

 

Der Präsident erteilt das Wort an Herrn Marc Rossier, Direktor des ASS, Freiburg 

Er überbringt die besten Grüsse der ASS-Leitung und bedankt sich für die Einladung.  

Er nennt einige Zahlen zur Entwicklung der Mobilität. Im Kanton Freiburg stieg sie von 
1,4 auf 2,4 Prozent, was teilweise auf die Gesundheitskrise zurückzuführen ist, welche 
die individuelle Mobilität begünstigt hat. 

Der Anstieg in den Jahren 2019 und 2021 beträgt 3% für Autos und 10,3% für 
Zweiradfahrzeuge. 

Bei der Zulassung von Hybridfahrzeugen ist ein starker Anstieg zu verzeichnen. 

Ein neues, willkommenes Steuersystem ab 2022 wurde vom Grossen Rat beschlossen. 

Er bedankt sich bei den Mitgliedern für die gute Zusammenarbeit. 

Der Präsident dankt ihm. 

 
Der Präsident übergibt das Wort an Herrn Giorggio Feitknecht, CEO ESA 

https://secure-portal.allianz.ch/partnergarage/#/fastquote/SGdHMoA1L-bXv7YwlmWW0g/startover
https://secure-portal.allianz.ch/partnergarage/#/fastquote/SGdHMoA1L-bXv7YwlmWW0g/startover
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Herr Feitknecht bedankt sich für die Einladung und überbringt die Grüsse der ESA. 

Die ESA hat einen neuen Umsatzrekord erzielt. Er bedankt sich bei allen für die breite 
Unterstützung. 

Der Krieg in der Ukraine hat zu einem Mangel bei der Verfügbarkeit und dem Angebot 
bestimmter Produkte geführt, insbesondere im Reifensektor. Dies führt zwangsläufig zu 
einem Preisanstieg. 

Seit Februar 2022 verfügt ESA über ein Lager in Vuisternens. 

Er gibt bekannt, dass Herr Hubert Waeber anlässlich der nächsten ESA-
Generalversammlung für das Präsidentenamt vorgeschlagen wird. 
 
 
Der Präsident übergibt das Wort an Frau Anick Simonin, PK Mobil 

 
 Frau Simonin wartet mit guten Nachrichten auf. Der Deckungsgrad steigt. Er liegt bei 

113,3%. Die Kasse hat beschlossen, ab dem 01.01.2022 einen Zinssatz von 2% zu 
gewähren. 

 Sie gratuliert Florent Lacilla zu seinem Erfolg. 

 Der Präsident dankt ihr.  

 
 

Sponsoren: der Präsident dankt auch den Sponsoren von AGVS-FR für ihre 
Unterstützung, namentlich: 

 

AutoScout24 – Cembra MoneyBank - PK Mobil – ESA – Figas – Motorex und die 
Gemeinde Grolley.  

 

Der Präsident fragt, ob es noch weitere Wortmeldungen von Mitgliedern gibt.  

Herr Dafflon ergreift das Wort und zeigt sich erstaunt, dass die Löhne der Lernenden 
niedriger sind als beispielsweise in Bern. Er ist der Meinung, dass dies ein 
Hinderungsgrund bei der Anwerbung von geeigneten Kandidaten sei. 

Der Präsident berichtet, dass der Vorstand bereits den Beschluss gefasst hat, die Löhne 
der Lernenden ab dem Schuljahr 2023-24 zu erhöhen. Die Validierung dieser Löhne bei 
der Berufsbildungskommission ist im Gange. 

Er bedankt sich bei den Mitgliedern für ihre Aufmerksamkeit und wünscht einen schönen 
Abend. 

Er schliesst die GV um 18.35 Uhr 

 

AGVS-FR 
Protokollführerin: Patricia Kaeser, Sekretärin 
 
 
Freiburg, Juli 2022 
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GENERALVERSAMMLUNG DES AGVS FREIBURG VOM 11. MAI 2022  
IM RESTAURANT SENSLERHOF IN ST.ANTONI 

BERICHT DES PRÄSIDENTEN 

 
Sehr geehrte Damen und Herren, geschätzte Kolleginnen und Kollegen 
Nach zweijähriger pandemiebedingter Absenz, ist es für mich eine grosse Freude, heute Abend für 
die Generalversammlung wieder unter euch zu sein, im wunderschönen Sensebezirk und 
insbesondere hier in St. Antoni. 
Lage auf dem Personenwagenmarkt  

Die Corona-Pandemie hat den Schweizer Automobilmarkt auch im Jahr 2021 stark beeinflusst. 

Während diesen unruhigen Zeiten wegen Covid-19 und der darauffolgenden Halbleiterknappheit, 
war das Jahr 2021 trotzdem vergleichsweise gut. Gemäss den Statistiken von auto-schweiz, kann 
ich euch die nachfolgenden Zahlen bekannt geben. 
Die Anzahl im Jahr 2021 verkauften Motorfahrzeuge (alle) beläuft sich auf ca. 350.000 Fahrzeuge, 
das sind 3,9% mehr als im Jahr 2020, allerdings 14,6% weniger als noch im Jahr 2019. 
Bei den Personenwagen wurden rund 242'300 Stück verkauft, 22.6% weniger als im Jahr 2019, 
jedoch 1.5% mehr als im Jahr 2020. 
Für 2021 ist festzustellen, dass die Zahl der Elektroautos im Vergleich zu 2020 um 62,1 % 
gestiegen ist. Das entspricht eines von acht Autos, die in der Schweiz verkauft wurden. 
Auch bei den Hybridautos ist gegenüber 2020 ein Anstieg von 50,9 % bei den PHEV (Plug-in-
Hybrid) und 66,4 % bei den FHEV (Normalhybrid) zu verzeichnen. 
Wie im Jahr 2020, führt die Halbleiterkrise bei allen Herstellern von Personen- und Nutzfahrzeugen 
auch momentan zu erheblichen Terminproblemen bei der Produktion.   

Lage auf dem Nutzfahrzeugmarkt   

Was den Nutzfahrzeugmarkt betrifft, so ist dieser im Jahr 2021 leicht gewachsen. Mit 29.251 
verkauften Fahrzeugen sämtlicher Kategorien, bedeutet dies immerhin einen leichten Anstieg um 4 
% gegenüber 2020. 

Die Nutzfahrzeuge im Bereich der Personenbeförderung blieben relativ stabil und behaupteten sich 
gut. 

In diesem Segment werden wir mehr und mehr Hybrid-, Elektro-, Gas- und 
Wasserstofffahrzeuge auf dem Markt vorfinden, sowohl bei leichten als auch bei schweren 
Nutzfahrzeugen. Der Markt wird sich entsprechend verändern und auch hier werden 
Hersteller ohne derartige Fahrzeuge im Angebot, Schwierigkeiten haben, sich im Markt zu 
behaupten.    

Diese Gesundheitskrise hat sich positiv auf den Wohnmobilmarkt ausgewirkt. Mit +30% der 
Verkäufe hat der Wohnmobilsektor einen noch nie dagewesenen Anstieg erlebt. Diese 
Situation, die nur wenige vorhersehen konnten, bereitet der Freizeitbranche grosse 
Zufriedenheit. 

Gebrauchtwagenmarkt  

Im Jahr 2021 blieb der Markt für Gebrauchtwagen im Vergleich zu 2020 relativ stabil. Es wurden 
nicht weniger als 845.000 Halterwechsel verzeichnet. Wie immer ist festzustellen, dass die Zahl der 
Halterwechsel etwa dreimal so hoch ist wie bei Neufahrzeugen. Dennoch sollte dieser Markt von 
den Garagisten nicht vernachlässigt werden, da er ihnen ermöglicht, einen ordentlichen Umsatz im 
Verkaufs-, Werkstatt- und Ersatzteilgeschäft zu erwirtschaften und zudem eine Kundenbindung 
aufzubauen. Ausserdem ist wegen der Halbleiterkrise zu Beginn dieses Jahres dieser Markt sehr 
florierend, da er es ermöglicht, das fehlende Angebot an neuen Fahrzeugen zu kompensieren. 
Neuere Occasion Fahrzeuge sind sehr beliebt und es ist mitunter schwierig, auf dem Schweizer 
Markt Nachschub zu bekommen. Ich weiss, ich wiederhole mich, aber es ist sehr wichtig bei den 
Eintauschpreisen aufmerksam zu bleiben, denn auch hier ändert sich der Markt schnell. 
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Fahrzeuge mit alternativem Antrieb  

2021 war auch ein hervorragendes Jahr für Fahrzeuge mit Elektro- und Hybridantrieb. Immer mehr 
Hersteller drängen mit entsprechenden Fahrzeugmodellen auf den Schweizer Markt und 
verdeutlichen damit die Energiewende. Diese Art der Mobilität und des Fahrzeugantriebs wird sich 
in den nächsten Jahren noch weiterentwickeln. Die Zahlen beweisen es. Im Jahr 2021 wuchs der 
Markt für Elektroautos gemäss den Statistiken von auto-schweiz im Vergleich zu 2020 insgesamt 
um +62.1%, für Plug-in-Hybrid-Autos um +50.9% und für normale Hybridautos um +66.4%. 

Viele Hersteller kündigen sogar das geplante Ende der Verbrennungsmotoren bis 2030 oder 
spätestens 2040 an. Ist dies eine verlässliche Nachricht oder eine Fehlinformation? Ich hoffe sehr, 
dass die Verbrennungsmotoren noch lange erhalten bleiben, denn für Langstreckenfahrten sind sie 
meiner Meinung nach die einzige vernünftige Alternative. Wie ich kürzlich gelesen habe, sind 
Verbrennungsmotoren nicht ''OUT'', da synthetische Kraftstoffe auf den Markt kommen werden. 
Aber zu welchem Preis? Die Zukunft wird es weisen.   

Aufgrund der Anzahl verfügbarer Ladestationen, der Ladezeiten und des Stromangebots, ist diese 
Art der Mobilität für lange Fahrten heute nahezu unrealistisch. 

Um dieses eben geschilderte Phänomen zu umgehen, wären Motoren, die mit einer Brennstoffzelle 
(Wasserstoff) betrieben werden, ein hervorragender Kompromiss. Da alles sehr schnell 
voranschreitet, bleibt zu hoffen, dass sich diese Technologie in naher Zukunft verstärkt durchsetzen 
wird. 

Die ständige Weiterentwicklung unseres Berufsstandes ist zweifellos eine besondere 
Herausforderung. Aber die Anpassungsfähigkeit der Garagisten ist gross, das hat sich bereits in der 
Vergangenheit gezeigt. 

Marktlage im Kanton Freiburg 

Letztendlich hat der Fahrzeugmarkt im Kanton Freiburg trotz aller Gesundheitsmassnahmen nicht 
allzu grossen Schaden genommen. In Freiburg wird die Jahreszählung jeweils von September bis 
September gemacht. Für 2021 ist die Anzahl der Zulassungen im Vergleich zu 2020 insgesamt 
um 11,24 % gestiegen. Es ist anzumerken, dass der Anstieg in Freiburg im Vergleich zum 
Landesdurchschnitt höher ist. Herr Marc Rossier wird sicherlich später noch auf diese Zahlen 
eingehen. 
 
Zu Beginn des Jahres 2022 hatte ich bereits einige Bedenken. Und da ein Unheil nie alleine kommt, 
beschloss der russische Präsident Wladimir Putin in die Ukraine einzumarschieren und damit eine 
weitere globale Krise auszulösen. Ich denke, dass dieser Krieg erhebliche Auswirkungen auf den 
Geschäftsgang in unserem Land und weltweit mit sich bringen wird. Die Lieferfristen werden immer 
länger und einige Modelle werden gar nicht mehr produziert. Bereits jetzt ist zu beobachten, dass 
einige Hersteller ihre Produktion vollständig eingestellt und die Fabriken geschlossen haben. Die 
Produktion einiger in der Ukraine hergestellter Komponenten wird bis zum Erreichen des 
Normalzustands mit Sicherheit noch lange Zeit beeinträchtigt sein, was zu ungeahnten 
Lieferverzögerungen führt. Dies wird sich im Jahr 2022 erheblich auf die Auslieferung von 
Fahrzeugen und damit auf den Umsatz unserer Unternehmen auswirken. Den aktuellsten 
Mitteilungen des ASS zufolge, sind die Zahlen bis zum Monat März rückläufig. Hoffen wir, dass sich 
die Situation in den kommenden Monaten in die richtige Richtung entwickeln wird. Möglicherweise 
bekommen wir es mit einer Krise zu tun, die schlimmer verläuft, als die Covid-Pandemie 2019.   
Marktlage im Bereich Kundenservice 

Auch im Jahr 2021 litt der Bereich Kundenservice etwas unter den Auswirkungen der 
Gesundheitskrise, vor allem zu Jahresbeginn. Ab dem zweiten Quartal entwickelte sich die 
Arbeitsauslastung in den Werkstätten jedoch mehr oder weniger normal, sodass die 
Werkstattumsätze nicht allzu sehr beeinträchtigt wurden. 
Gemäss den Umfragen unter unseren Garagistenkollegen scheint der Geschäftsgang in den 
Betrieben zu Beginn des Jahres 2022 recht gut zu sein. 
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Letztendlich stelle ich mit Freude fest, dass die verschiedenen Bereiche des Autogewerbes im Jahr 
2021 nicht allzu sehr von der Gesundheitskrise und dem Mangel an Halbleitern beeinflusst wurden. 
Für das Jahr 2022 wird dies sicherlich nicht der Fall sein. 
In den nächsten Jahren wird es im Bereich des Neuwagenverkaufs zu erheblichen Veränderungen 
kommen. Viele Hersteller werden ein neues Vertriebskonzept unter der Bezeichnung 
''Agenturmodell'' einführen. Dieses Konzept existiert bereits in einigen Ländern. Wir warten ab, wie 
es in der Schweiz aussehen wird. Der AGVS Schweiz beobachtet diese Änderung sehr genau und 
prüft bereits einige Verträge, um festzustellen, ob das Schweizer Recht eingehalten wird. Sobald wir 
dazu über genauere Angaben verfügen, werden wir euch informieren. 
Ich möchte euch noch einmal in Erinnerung rufen, wie wichtig es ist, mit der rasanten und ständigen 
Weiterentwicklung der Fahrzeugtechnik Schritt zu halten. Unsere Welt bewegt sich sehr schnell und 
es ist umso wichtiger in die Zukunft zu investieren, sowohl bezüglich Infrastruktur als auch der 
Werkzeuge - wollen wir doch gegenüber unseren Kunden wettbewerbsfähig bleiben. 
Auch wenn es schwierig erscheint, möchte ich euch ermutigen, positiv zu bleiben und nicht 
aufzugeben. Das schöne Wetter ist immer wieder zurückgekehrt. 
Händlerschilder 

Im Jahr 2021 haben die Vorstandsmitglieder 15 Kontrollen bei Unternehmen durchgeführt, die einen 
ersten oder einen zusätzlichen Händlerschildersatz beantragt haben. In den meisten Fällen konnte 
der Händlerschildersatz zugewiesen werden. 
Zu beachten gilt, dass das ASS jedem neuen Unternehmen, das erstmalig einen Satz 
Händlerschilder beantragt, diesen vorläufig für ein Jahr zuteilt, sofern alle Kriterien ordnungsgemäss 
erfüllt sind. Nach einem Jahr der Beobachtung prüft das ASS die Situation zusammen mit dem 
Unternehmen. Sollten die Zahlen, bzw. das Ausmass der Fahrzeugprüfungen nicht zutreffen, 
entzieht das ASS dem Betrieb die Händlerschilder. 

Eine Neuerung gibt es im Jahr 2022: Alle Unternehmen, die in ihrer Werkstatt oder Fahrzeughandel 
nicht über eine Person mit einem EFZ als Automechaniker verfügen, wird das ASS den 
Gesuchsteller aufbieten, um einen Eignungstest zu spezifischen Kenntnissen im Fahrzeughandel 
abzulegen. Der Vorstand begrüsst diese Neuerung. 

Ich bedanke mich beim ASS für die Zusammenarbeit und die Möglichkeit, die Garagenbetriebe zu 
überprüfen, welche Händlerschilder beantragen. Dies verschafft uns einen Überblick über die 
verschiedenen Betriebe. 

Verschiedenes 

Ich möchte an dieser Stelle Herrn Florent Lacilla für seine herausragende Leistung bei der EuroCup-
Meisterschaft der Automobilberufe gratulieren, bei der er den ersten Platz belegt hat. Florent Lacilla 
wird im Herbst zu den Weltmeisterschaften nach Shanghai reisen. Wir wünschen ihm viel Erfolg für 
dieses neue Abenteuer. Wieder einmal wird bewiesen, dass unser duales Ausbildungssystem 
erfolgreich funktioniert und die Ausbildung in Freiburg hervorragend ist. Ein herzliches Dankeschön 
an alle Kursleiterinnen und Kursleiter sowie an alle Instruktorinnen und Instruktoren der praktischen 
Kurse, die das ganze Jahr über unermüdlich im Einsatz waren. 

Wie ihr wisst, wird die VKBZ ein neues Ausbildungszentrum für die überbetrieblichen Kurse in Villaz-
St.-Pierre bauen. Die Bauarbeiten haben begonnen und der Grundstein wurde am 13. April dieses 
Jahres in Anwesenheit der verantwortlichen Behördenvertreter gelegt. In meinem Bericht 2021 
verwies ich bereits darauf, dass die Freiburger Sektion des AGVS in die Einrichtungen dieser neuen 
Werkstätten investieren muss. Die Räumlichkeiten werden von der VKBZ zur Verfügung gestellt. Ich 
werde später im Rahmen der Versammlung betreffend die überbetrieblichen Kurse noch ausführlich 
darauf eingehen. Die Übergabe der Räumlichkeiten ist für den Beginn des Schuljahres 2024 
vorgesehen. 

Ich möchte mich bei allen Vorstandsmitgliedern für ihre Verfügbarkeit, die hervorragende Arbeit und 
ihre gute Laune bedanken, die sie das ganze Jahr über an den Tag gelegt haben. Es ist für uns alle 
eine einmalige Gelegenheit in dieser Form zusammenzuarbeiten. 
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Ein grosses Dankeschön geht auch an unser Sekretariat, insbesondere an Herrn Reto Julmy und 
Frau Patricia Käser für ihre Sachkompetenz, ihre Arbeitsleistung und Verfügbarkeit während des 
ganzen Jahres 2021. Es ist äusserst wichtig für uns alle, dass wir uns auf sie verlassen können. 

Bedanken möchten wir uns auch bei unseren vier Instruktoren der überbetrieblichen Kurse, den 
Lehrkräften für die Theoriekurse, den Prüfungsexperten, sowie bei Ihnen, geschätzte Mitglieder, für 
die Treue. 

Mit diesen wenigen Zeilen habe ich die wichtigsten Ereignisse festgehalten, die das Jahr 2021 
geprägt haben. Ich wünsche euch weiterhin erfolgreiche Geschäfte und ermutige euch, ständig 
innovativ und zuversichtlich zu bleiben. 

 

Präsident AGVS Sektion Freiburg 

Georges Bovet 
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Bericht des Präsidenten der Lehrlingskommission 
 

Geschätzte Kolleginnen und Kollegen Garagisten, sehr geehrte Damen und Herren 
 
Nach zwei Jahren ohne Präsenzversammlung ist es für mich eine grosse Freude, euch alle hier 
wieder zu treffen und diesen Moment der Geselligkeit mit euch zu teilen. 
2021 war erneut ein besonderes Jahr, in dem Covid uns gezwungen hat, uns in vielerlei Hinsicht 
neu zu erfinden. Seitens der Lehraufsichtskommission haben wir es trotzdem geschafft, unsere 
Besuche zu machen und die verschiedenen Fragestellungen zu behandeln. 
Gestützt auf die neue Gesetzgebung ist unsere Ausbildungskontrolle seit nunmehr drei Jahren in 
Kraft und erfüllt die aktuellen Anforderungen. Sie wird in einem A4 Ordner dargestellt, unterteilt in 
mehrere Kapitel. Der Hauptunterschied zum alten System besteht darin, dass die Lernenden eine 
Rubrik bezüglich der Ausbildung in ihrem Betrieb und eine weitere für die überbetrieblichen Kurse 
zu erstellen haben. Darüber hinaus wurden die Lernziele an die neue Ausbildungsform angepasst 
und entsprechen somit den derzeit erforderlichen Kriterien. 
Bezüglich des Formulars für die Wahl der Ausbildung und das Kontingent der Werkstätten, welches 
Ihnen die Kommission jährlich zuschickt, hat sich nichts geändert. Mit Beginn des neuen Schuljahres 
erhalten Sie ein vollständiges Formular zugestellt, auf welchem Sie die Möglichkeit haben, allfällige 
personelle Änderungen in Ihrem Unternehmen zu vermerken. 
Folgende Ergebnisse haben unsere Lernenden bei den Abschlussprüfungen 2021 erzielt: 
 

Automobil-Mechatroniker/in 
 

Fachrichtung Personenwagen: 23 Kandidat/innen  
 

19 haben das eidgenössische Fähigkeitszeugnis erlangt - das entspricht einer Erfolgsquote 
von 83% 

 
 

Fachrichtung Nutzfahrzeuge: 6 Kandidat/innen   
 

6 haben das eidgenössische Fähigkeitszeugnis erlangt - das entspricht einer Erfolgsquote von 100% 
 

Automobil-Fachmann/frau 
 

Fachrichtung Personenwagen: 47 Kandidat/innen   
 

35 haben das eidgenössische Fähigkeitszeugnis erlangt - das entspricht einer Erfolgsquote von 74% 
 

 

Fachrichtung Nutzfahrzeuge: 6 Kandidat/innen  
 

5 haben das eidgenössische Fähigkeitszeugnis erlangt - das entspricht einer Erfolgsquote von 83% 
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Automobil-Assistent/in 
 

18 Kandidat/innen 
 

18 haben das eidgenössische Berufsattest erlangt - das entspricht einer Erfolgsquote von 100.00% 
 
 

Insgesamt haben wir 100 Kandidaten/innen in den Automobil-Berufen zur Prüfung zugelassen. Ich 
möchte mich bei den verschiedenen Partnern in der Berufsausbildung, den Instruktoren der 
überbetrieblichen Kurse, den Lehrkräften, den Lehrmeistern und den Lernenden für ihr Engagement 
bedanken. 
Seit einigen Jahren besucht die Lehraufsichtskommission die Lernenden nur noch einmal während 
ihrer Ausbildung. Für Automobil-Fachmänner/-frauen und Automobil-Mechatroniker/innen findet 
dieser Besuch im zweiten Lehrjahr statt, für Automobil-Assistent/innen im ersten Jahr. Diese 
Besuche werden durch Herrn Erich Stadelmann für den deutschsprachigen Teil und die Herren Félix 
Robadey und Gérard Mauron für den französischsprachigen Teil wahrgenommen. Wie sicher einige 
von euch bereits wissen, ist Roland Perriard nach über 30 Jahren hingebungsvoller Arbeit in der 
Kommission in den wohlverdienten Ruhestand getreten. Ich nutze die Gelegenheit, ihm für seinen 
stetigen Einsatz meinen herzlichen Dank auszusprechen und hoffe, dass er den neuen 
Lebensabschnitt in vollen Zügen geniessen kann. 
Alle Besuche werden im Voraus angekündigt, um die notwendige Zeit für die Gespräche einplanen 
zu können. Ich möchte euch für den Empfang, den ihr unseren Experten jeweils bereitet habt und 
noch bereiten werden, aufrichtig danken. 
Zum Schluss bedanke ich mich auch bei allen meinen Kolleginnen und Kollegen der Kommission 
für ihr Engagement im abgelaufenen Jahr. Es ist eine wahre Freude, mit einem derart motivierten 
und effizienten Team zusammenzuarbeiten. 

Ich danke euch für die Aufmerksamkeit und wünsche allen noch einen schönen Abend. 
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Generalversammlung AGVS-FR 2022 
Berufsbildung und ÜK 

 
 
Sehr geehrte Damen und Herren, geschätzte Kolleginnen und Kollegen 
Hier einige Informationen zur Berufsausbildung und zu den überbetrieblichen Kursen. 
Start 2022: 

Das Forum Start der Berufe konnte in diesem Jahr unter Einhaltung bestimmter 
gesundheitsbezogener Einschränkungen durchgeführt werden. Mehr als 19500 Personen, darunter 
7700 OS-Schülerinnen und Schüler, besuchten die Veranstaltung mit 70 Standbetreibern. Unser 
Eurocup-Champion, Herr Florian Lacilla, bekam am Eröffnungstag die Gelegenheit, von seinen 
Erfahrungen zu berichten. Um den gewohnten Turnus der Veranstaltung, die jeweils in ungeraden 
Jahren stattfindet, wieder einzuhalten, wird für Februar 2023 ein neues Forum geplant. Wir werden 
ebenfalls daran teilnehmen. Ein besonderer Dank geht an Philippe Aeberhard, der sich im Rahmen 
der Organisation stark engagiert. 

 

Eignungstests: 

Sieben Eignungstests wurden zwischen September 2021 und heute abgehalten. 
Zwei Tests werden noch bis Ende Juni durchgeführt aufgrund der grossen Nachfrage am Ende 
dieses Schuljahres. 
  
100 Kandidatinnen und Kandidaten nahmen an diesen Tests teil und schnitten entsprechend ihrer 
Fähigkeiten wie folgt ab. 
Automobil-Mechatroniker/in:  18 Teilnehmende  
Automobil-Fachmann/-frau: 49 Teilnehmende  
Automobil-Assistent/in: 29 Teilnehmende  
Nicht erfüllt für Automobil-Assistent/in: 4 Teilnehmende 
 
Überbetriebliche Kurse (ÜK)  
Unsere neusten Instruktoren setzen ihre pädagogische Ausbildung fort. Herr Pascal Oberson hat 
seine Ausbildung in Bern abgeschlossen. Herr Guillaume Yersin wird im Herbst die gleiche 
Ausbildung an der IFFP in Lausanne beginnen.   
Der neue Ausbildungsplan der ÜK für Automobil-Mechatroniker ist nun in Kraft. 
 
Material und Werkzeug für den Kursunterricht: 
 
Werkzeuge:  
Wir mussten ein neues Geometriegerät anschaffen, da das bestehende nicht mehr funktionstüchtig 
war. 
 
Material und Fahrzeuge für den Kursunterricht: 
 
Wir haben kostenlos erhalten:  
Ein Auto Peugeot 5008 
Eine HT-Batterie des Hyundai Kona    
Einen Lastwagenanhänger für Beleuchtungsarbeiten  
 
Wir konnten zu einem sehr günstigen Preis kaufen: 
Ein neuerer BMW 320 Kombi 4x4, (für Arbeiten am automatischen Getriebe der neuesten 
Generation, Kraftübertragung, Sicherheits- und Komfortausstattung der neuesten Generation), 
dieser Fahrzeugtyp wird auch in Bern für die Prüfungen zum Fachausweis benutzt. 
 
Ein besonderer Dank gilt den Leuten, die uns bei der Beschaffung von Material für die ÜK behilflich 
sind. 
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Lokalitäten der ÜK: 
 
Am 13. April wurde der Grundstein für den Bau des neuen ÜK-Campus von 10 Verbänden, in der 
Zone du Vivier, in Villaz-St-Pierre, gelegt. 
Unser Präsident Georges wird euch in Kürze weitere Informationen über den Bau und die 
Investitionen geben, die wir von Seiten unseres Verbandes für diese brandneuen Räumlichkeiten 
tätigen müssen. 
 
Ich bedanke mich bei den ÜK-Instruktoren (Herren Brügger, Aeberhard, Yersin und Oberson), die 
sich sehr für die Realisierung dieser Ausbildungsstätte eingesetzt haben. Dank dieser Möglichkeit 
sind sie auch äusserst motiviert, ihre Wünsche für den künftigen Arbeitsplatz zu äussern.   
Ich möchte mich ebenfalls bei ihnen für die hervorragende Arbeit bei der Ausbildung unserer jungen 
Leute und für die tolle Teamatmosphäre bedanken.   
 
Weiterbildungskurse: 
 
Berufsprüfungskurse für Automobildiagnostiker: 
 
Ein grosser Dank geht an Herrn Christian Gapany, Vorsteher an der GIBS, der für die Organisation 
und Durchführung der Prüfungskurse verantwortlich ist. 
Zurzeit besuchen 22 Personen diese Kurse in Freiburg; ein Teil dieser jungen Leute wird das 
Nutzfahrzeugmodul in Thun absolvieren. 
Ein neuer Ausbildungsgang ist für August 2023 geplant. Herr Christian Gapany wird im Frühjahr 
2023 eine Informationsveranstaltung durchführen. Ihr werdet entsprechend dazu durch unser 
Sekretariat informiert. 
 
Verschiedene Kurse:  
 
Kurse für die Hochvoltsystem-Ausbildung und für Bosch-Tester wurden von ESA organisiert und in 
unseren Werkstätten abgehalten. 
 
 
Kurs für Fahrzeugrestaurator/in: 
 
Die Kurse für die Ausbildung zum/r Fahrzeugrestaurator/in mit eidgenössischem Fachausweis für 
die Westschweiz haben kürzlich in unseren Räumlichkeiten stattgefunden. Freiburg ist für den 
Bereich Projekte, Motoren, Vergaser und Einspritzung zuständig. Derzeit nehmen 16 Kandidaten 
aus der Westschweiz an diesen Kursen teil. 
Für die Organisation dieser Kurse in Freiburg hat sich ein Team aus ehemaligen Mechanikern und 
Fachlehrern aus unserem Kanton, unter der Leitung von Herrn Georges Tardin, gebildet. Vielen 
Dank an sie.  
 
Zum Schluss möchte ich unserem Präsidenten Georges, dem Vorstand, Herrn Reto Julmy und Frau 
Patricia Kaeser, für ihre wertvolle Unterstützung und Zusammenarbeit danken. 
 
 
        Benoît Marchon 
        Verantwortlicher ÜK 

 


